

te las cuestiones sustanciales que fundamentan la relación entre filosofía y cristianismo. Lo que el A. ha pretendido es ofrecer sus reflexiones personales —que se apoyan sobre la base de un notable *background* filosófico y de un conocimiento suficiente de la teología— a propósito de algunos temas centrales de la fe, de forma que el resultado sea accesible a un público medio.

¿Cuáles son las cuestiones con las que el A. se enfrenta? Estas cuestiones son las que hoy se consideran más actuales: la existencia de Dios, la creación, la divinidad de Cristo, el alma, el mal, la vida eterna, la encarnación, la redención y la Iglesia. En todas ellas Charlton manifiesta —a pesar de que no serían superfluas algunas matizaciones a lo que escribe, a veces— un instinto bastante acertado, que capta la dirección por donde podría ir hoy una defensa racional de la fe. A este respecto, no rechaza el diálogo con una visión ajena al cristianismo, y responde con verdadera altura a las críticas de los autores más representativos de la impugnación moderna del cristianismo.

Libro, por tanto, de interés por su carácter introductorio y profundo a la vez. Dado que se presenta como una reflexión del A., las notas se hallan reducidas al mínimo.

C. Izquierdo

**Shabbir AKHTAR**, *Reason and the Radical Crisis of Faith*, Peter Lang Publishing, Inc. («Theology and Religion», 30), New York 1987, 281 pp., 15,5 x 22,5.

El enorme interés despertado últimamente en Norteamérica por todo lo relacionado con las relaciones entre racionalidad y conocimiento religioso tiene en esta obra un exponente singular.

El autor es un musulmán, profesor de filosofía en la Universidad de Calgary, Alberta, interesado por el pensamiento filosófico y religioso del Judeo-Cristianismo y del Islamismo.

La pregunta que subyace a todo el libro es si la fe en el Dios cristiano es intelectualmente justificable e, incluso, moralmente necesaria. El autor examina y rechaza en esta obra la justificación fideísta (representada sobre todo por Kierkegaard) y las interpretaciones reduccionistas de la racionalidad de la fe, representadas por filósofos analíticos y teóricos de la ciencia, así como por filósofos de la religión como Hick, Swinburne etc. El problema no se soluciona tampoco con el que llama «revisionismo teológico», que ha ganado popularidad entre pensadores cristianos secularizados. Akhtar considera a esta corriente como una versión conservadora del reduccionismo. Todas estas ideas y juicios las desarrolla el autor a lo largo de seis capítulos, de título evocador algunos («The Exile of Reason»; «The coming crisis»; «The Religious Imagination») y más sobrio, el resto («A perennial problem»; «The Christian Tradition»; «Faith and Modernity»).

La tesis del autor, frente a todas las teorías que analiza, es que urge hacer revivir la tradición de la teología natural, y con ella, una visión religiosa del mundo. Sin duda, en el ambiente en que ha aparecido, es un libro que va contra corriente.

C. Izquierdo

**Benjamin DREWERY & Richard J. BAUCKHAM** (Eds.), *Scripture, Tradition and Reason. A Study in the Criteria of Christian Doctrine*, T. & T. Clark, Edinburg 1988, VIII + 297 pp., 14 x 22.